costumbres y de religiones se borraban en la unidad del imperio; el comercio, las artes, las ciencias, la filosofía, en una palabra, todas las fuerzas vivas de la civilización pudieron desarrollarse tranquilamente a la sombra y en la imponente majestad de la paz romana. Como resultado, las ideas de Grecia penetraron por todas partes, y sometiéndose a ellas el pueblo vencedor, sometieron al universo. Antes, por los esfuerzos perseverantes de los Ptolomeos y de los seleucidas, Egipto y Asia habían entrado en el movimiento de la civilización helénica; Roma llevó tras de sí Italia y España, las Galias y el Africa del Norte. La gran teoría estoica recibia al fin un principio de realización. Roma acababa lo que Grecia había comenzado.

Grecia inventó el estoicismo; Roma mostró al mundo todo lo que esta filosofía contenía de vida y de realidad bajo la apariencia algo sofística de que la revistieron los sucesores de

Crisipo y Crisipo mismo. El espíritu de los roma

El espíritu de los romanos, admirable para adaptarse todo lo que era susceptible de aplicación práctica, se apoderó con ardor indecible de una filosofía que concertaba con tanta precisión a sus fieros instintos. Los jurisconsultos la aplicaron a la interpretación de las leyes nacionales, y los más bellos genios de la literatura latina la adornaron con todos los encantos del estilo para propagar su gusto y su conocimiento. El eclecticismo platónico de Cicerón admitió al puesto de honor, por decirlo así, la moral del Pórtico y Séneca fué un puro moralista estoico. Hay tratados de Cicerón que no son más que la trascripción, bajo una forma más bella y en elocuente lenguaje, de los comentarios de Panecio y demás discípulos de la escuela de Zenón. Séneca tuvo el honor de ser el primero en evidenciar algunas de las más nobles y fecundas consecuencias sociales del estoicismo. Por último, el estoicismo pasó a las costumbres de cuantos recordaban la libertad y las antiguas virtudes romanas.

Conviene observar que el genio romano no se acomodaba bien a las especulaciones metafísicas, o más bien físicas, sobre las cuales los estoicos griegos pretendieron construir el sistema, donde se concentraban aún, en los mismos tiempos del imperio, los principales esfuerzos de los herederos griegos de Zenón, de Cleanto y de Crisipo. Hasta en los escritos de los más decididos partidarios de la doctrina, incluso Epitecto y Marco Aurelio, se encuentran multiplicadas pruebas de una especie de indiferencia respecto de ciertos problemas agitados por los genios cuya huella moral seguían. La duda sobre muchos puntos reemplazó en ellos a las afirmaciones terminantemente aceptadas en el Pórtico a título de verdades indiscutibles y casi de dogmas religiosos y de artículos de fe. Desecharon las argucias en que se complacía la lógica estoica y de que hubieran debido preservarse los discípulos de Zenón, los que poseían verdades morales tan grandes, máximas tan ricas en aplicaciones positivas; pero era imposible a los griegos sustraerse al eterno defecto de esta nación disputadora: la dialéctica sin objeto y por amor a la argumentación.

Epicteto y Marco Aurelio son propiamente, casi exclusivamente, moralistas. En ellos el estoicismo se reduce a sus verdaderas proporciones: le despojaron con mano valerosa y firme de todos los ornamentos superfluos, o si se prefiere, de todos los estorbos, de todas las superfataciones parasitas. De acuerdo con los antiguos maestros en los puntos verdaderamente esenciales, dieron a la doctrina una gran libertad de espíritu y la fecunda virtud de la independencia. En el segundo siglo de nuestra era no podía ya el estoicismo hablar el lenguaje que había bastado a los contemporáneos de Pirro y de Antígono: había pasado el tiempo, y había transformado, por su acción insensible, las disposiciones y la voluntad de los hombres. La idea de la fraternidad humana germinaba